

Zeitschrift: Schweizerische Gehörlosen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Verband für Taubstummen- und Gehörlosenhilfe
Band: 38 (1944)
Heft: 5

Artikel: Kartoffelbrot
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-925885>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Kartoffelbrot

Letztes Jahr hatten wir eine reiche Kartoffelernte. Der größte Teil dient als Nahrung für die Leute. Große Mengen werden auch den Schweinen, Pferden, Hühnern usw. verfüttert. Ein weiterer Teil wird getrocknet und zu Kartoffelmehl verarbeitet. Aus Kartoffeln gewinnt man auch Stärke. Stärke verwendet man zum Beispiel zum Leimen des Papiers, zur Herstellung von Kleister und zum Stärken der Wäsche.

Trotzdem bleiben bis zur neuen Ernte noch etwa 20000 Tonnen übrig. Auch diese überschüssigen Kartoffeln sucht man nun für die menschliche Nahrung zu verwerten. Es wäre wirklich schade, wenn man sie verderben ließe.

Ende Januar hat das Eidgenössische Kriegswirtschaftsamt verfügt: Ab 1. März 1944 werden dem Brot Kartoffeln beigemischt. Auf 100 Kilo Getreidemehl sind 5 Kilo Kartoffelmehl oder 20 Kilo Frischkartoffeln (Kartoffelstock, gekochte Kartoffeln) beizumischen.

Das Kartoffelbrot ist schon mehr als ein Jahrhundert lang bekannt. In meiner Jugend habe ich oft solches Brot gegessen. Es bleibt lange frisch und schmeckt recht gut. Es ist auch gesund. Viele Leute essen es sogar lieber als das jetzige dunkle Vollbrot. Gleichzeitig wird die tägliche Brotration von 225 Gramm auf 250 Gramm erhöht. Für diese Vermehrung sind namentlich die Schwerarbeiter froh. (Schwerarbeiter = Bauern, Holzer, Erdarbeiter und andere Leute, die schwere körperliche Arbeit verrichten.)

Aus der Welt der Gehörlosen

Umgang mit Taubstummen

1. *Sprich, lieber Leser, schriftdeutsch mit dem Taubstummen.*

Der Taubstumme versteht nur eine einfache Sprache. Sprich deshalb in einfachen, kurzen, aber ganzen Sätzlein.

2. *Der Taube hört nicht; aber er liest Dir die Sprache vom Munde ab.*

Du mußt mit ihm langsam sprechen. Öffne den Mund nicht zu weit. Sprich natürlich, fließend, mit deutlichen Mundbewegungen. Schreie nicht. Sprich in gewöhnlicher Stärke.

3. *Dein sprechender Mund muß beleuchtet sein.*

Du mußt gegen das Fenster, gegen das Licht stehen. Der Taube soll die Lichtquelle im Rücken haben. Wenn es dunkel ist, kann Dich der Taube nicht verstehen.